
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ! 

^,Орган Тоншаевского 
райкома КПСС 
и районного Совета 
депутатов 
трудящихся 

Каждый человек в наших 

условиях^ желающий в сво-

бодное время хорошо отдох-

нуть и физически и душевно, 

всегда .сможет найти для это-

го все возможности. Дело 

лишь за тем, чтобы у чело-

века было желание отдыхать 

правильно, полезно. 

Количество рекомендаций 

межет быть неисчислимо и 
J 

особенно в летнюю пору. Тут 

сама природа предоставляет 

чудесные условия. М н о г о пи-

шут, например о прекрасном 

спорте - отдыхе — рыбалке. 

Да, трудно найти более увле-

кательное занятие. Наши реки 

Пижма и Ошма^ десятки пру-

дов, их заливы и омуты зовут 

к себе. Зори утренние и ве-

черние, проведенные там, 

восстанавливают у человека 

хорошее настроение> как ру-

кой снимает бессонницу. О б 

этом могут рассказать убеди-

тельно такие рыбаки - люби-

тели как И. А. Тыринов из 

отделения связи ) глав-

ный врач р а й о н -

ной больницы В. А . Кислицын, 

учитель А , В. Дроздов, де-

сятки и сотни других ) прово-

дящих свой досуг на реках, 

прудах и озерах. Не случайно 

кто-тЬ сказал, что время, про-

веденное на рыбалке, не за-

считываете* э жизнь. 

А походы по родным краям. 

Часто считают это детским 

занятием. Нет, это далеко не 

так. В походах много увлека-

т е л ь н о ^ интересного, полез-

ного с точки зрения отдыха 

найдут люди любого возраста. 

Стоит об этом только по - я 

слушать рассказы наших крае-

ведов В. С. Ложкина—завуча 

Тоншаевской средней школы, 

А. И. Втюрина — учителя Пи-

жемской школы и мнение, 

что походы детское занятие, 

изменится. 

Вот-вот наступит грибная 

пора. Сотни и сотни людей 

в районе не променяют поход 

по грибы ни на какое другое 

развлечение. Эти походы по 

лесу поистине дают упоитель-

ный отдых. А время, прове-

денное за сбором лесных да-

ров, « о ж н о без преувеличе-

ния назвать золотой порой. 

В районе 45 клубных учреж-

дений, 22 библиотеки, авто-

клуб ; широкая сеть кино-

установок. Здесь полезно 

отдыхают тысячи людей. У нас 

нет деревень, жители которых 

не могли бы смотреть кино, 

художественную самодеятель-

ность. Слов нет, в работе оча-

гов культуры много еще не-

достатков5 но это не значит, 

что люди лишены возмож-

ности пользоваться тем, что 

делается в Домах культуры, 

клубах. 

О библиотеках, их читаль-

ных залах необходимо ска-

зать особо. Туда идут десят-

ки газет, журналов. Сколько 

интересного, нового и полез-

ного среди этой литературы 

найдет посетитель. Часы, 

проведенные в библиотеке, 

летят молниеносно. 

А беседы агитаторов, а 

футбольные поля, а часы за 

шахматной доской—затрачен-

ное на все это свободное 

время не назовешь никчемным 

и бесполезным. 

Корреспонденцию мы оза-

главили «Отдых — дело серь-

езное». Да, пусть каждый 

твердо убедится, что о време-

ни, затраченном на рыбалку, на 

чтение книги, на просмотр 

кинокартины жалеть не при-

деться. 

Отдыхать надо умегь. 

Х о р о ш о бы на эту тему по-

слушать советы врача по 

радио или в печати. Такие со-

веты необходимы даже, так 

как часто и хорошее меро-

приятие для отдыха мы про-

водим неправильно, а может 

быть и вредно для здоровья. 

Правильно организованный 

отдых восстанавливает силы 

человека, укрепляет его 

здоровье, а потому делу от-

дыха должно быть уделено 

большое внимание со стороны 

партийных, советских и* ком-

сомольских организаций, со 

стороны руководителей пред-

прия тий , учреждений, колхо-

зов и всей общественности. 

л Сельхозартель «Ош-
' минский» одна из пер-
вых в районе завершила 
сев яровых и техниче-
ских культур. 

Большая заслуга в этом 
тракториста Василия Фе-
доровича Томилова, ко-
торый за время весенне-
го сева посадил 62 гек-
тара картофеля, что сос-

тавляет больше полови-
ны всей площади. 

Василий Федорович 10 
лет водит колесные трак-
торы по полям родного 
колхоза. Его машина не 
знает простоев, она всег-
да в исправном состоянии. 

На снимке: В. Ф. То-
милов. 

Фото Б . Василькова. 

П о д н и м а ю т п а р ы 
Хлеборобы сельхозартели имени Ленина успешно 

завершили сев зерновых культур и льна. Заканчи-
вается посадка картофеля. 

Сейчас механизаторы ведут подъем паров. В хо-
зяйстве гм 576 гектаров вспахано уже 324 гектара. 
Ни каждый гектар вносится по 100 тонн торфо-навоз-
ных компостов. 

Хорошо работают на подъеме паров трактористы 
Александр Жуков, Василий Мальцев, Леонид Чугунов, 
Анатолий Маяков, Николай Мальцев и Леонид Коко-
рин. Нормы выработки они выполняют на 120—130 
процентов. 

Работа механизаторов организована в две смены. 
Р.МОРОЗОВА, 

агроном колхоза. 

СЕССИЯ 

РАЙСОВЕТА 
28 мая в конференцза-

ле РК КПСС состоялась 
8 сессия районного Сове-
та депутатов т р у д я щ и х с я 
одиннадцатого созыва. На 
рассмотрение сессии ис-
полком райсовета вынес 
вопрос об улучшении 
работы по рассмотрению 
писем и о р г а н и з а ц и и 
приема т р у д я щ и х с я и вы-
полнении Указа Президи-
ума Верховного Совета 
С С С Р от 12 апреля 1968 
года. 

С докладом на сессии 
выступил зам. председа-
теля райисполкома В. Ф. 
Каргапольцев. 

В обсуждении доклада 
приняли участие проку-
рор района И. П. Топо-
ров, председатель рай-
онного народного суда 
В. JK. Б а р ы ш е в , секре-
тарь РК КПСС П. И. 
Хлестаков, председатель 
плановой комиссии П. В. 
Тыринов, председатель 
П и ж е м с к о г о поселкового 
Совета М. И. Ш у в е р о в 
и председатель Судаков-
ского сельского Совета 
П. П. Пинаев. 

По о б с у ж д е н н о м у воп-
росу сессия приняла со-
ответствующее решение . 

ГЕРБИЦИДЫ ПРОТИВ СОРНЯКОВ 
Опыт передовых хозяйств по-

казывает, что получение высоких 
урожаев зависит от своевремен-
ного и полного выполнения таких 
агротехнических мероприятий как 
лущение стерни, зяблевая вспаш-
ка, удаление пожнивных остатков 
содержание полей в чистом от 
сорняков состоянии. Нарушения 
в агротехнике возделывания сель-
скохозяйственных культур при-
водят к появлению вредителей и 
сорняков 

Для уничтожения сорной расти-
тельности широко используются 
гербициды 2,4-Д и 2М-4Х, кото-
рые обладают сильным действие-л 
на двудольные сорняки. Эффек-
тивность этих препаратов зависит 
от правильного и своевремен-
ного их применения, от состоя-
ния и фазы развития растений. 
Поэтому гербициды нужно при-
менять в комплексе с агротехни-
ческими мероприятиями, направ-
ленными -на повышение урожай-
ности. 

На полях, где имеются лучшие 
условия для роста и развития 
культурных растений, (горняки 
более чувствительны к герби-
цидам. В то же время культуры 
становятся более устойчивыми и 

сильнее подавляют пораженные 
сорняки. 

При пониженной температуре 
воздуха физиологический про-
цесс в растениях замедляется и 
поэтому задерживается проник-
новение гербицидов в ткани сор-
няков, действие препаратов 
ослабляется. В жаркую погоду у 
растений усиливается испарение 
воды, что снижает эффектив-
ность химической обработки, так 
как часть капель испаряется, не 
попадая на сорняки, или же 
уносится восходящим током воз-
духа. Во время осадков обра-
ботку ядохимикатами прекраща-
ют. Наилучшая температура при-
менения гербицидов 2,4-Д. 2М-4Х 
15—22 градусов тепла. 

Известно, что в фазе елочки 
лен устойчив к гербицидам типа 
2М-4Х. Относительная устойчи-
вость его объясняется рядом 
особенностей. В фазе елочки у 
льна несколько пар узких гладких 
листочков, которые отходят от 
стебля под острым углом и по-
крыты плотным восковым нале-
том. Обработку нужно проводить 
крупными каплями. Это дости-
гается подбором наконечников 
опрыскивателя и давлением в 
нагнетательной системе, которое 

должно быть около двух атмос-
фер. Лучше использовать нако-
нечники с выходным отверстием 
2—2,5 миллиметра. 

Опрыскивать лен нужно тогда, 
когда он достигает высоты 3 — 4 
сантиметра. Этот период обычно 
эффективен и для б о р ^ ы с 
льняной блошкой. Отрицательно-
го действия инсекто-гербицидной 
смеси на культурные растения не 
наблюдается. 

На один гектар расходуют 1,2 
килограмма препарата 2М-4Х, 
1,5—2 килограмма 6,5-процентно-
го полихлорпинета. 10 килограм-
мов аммиачной селитры и 200 
литров воды. 

В минувшем году в колхозах 
района было обработано 1011 
гектаров посевов льна, что со-
ставляет 72 процента всей пло-
щади. Х о р о ш о проводят химичес-
кую прополку в сельхозартелях 
имени Тимирязева, имени Киро-
ва, «Путь Ленина» и «Малока-
менский». 

Впервые в районе была прове-

дена химическая прополка зер-

новых в колхозе имени Кирова, 

где агрономом работает П. И. 

Герасимов. В этом хозяйстве 

зерновые были обработаны на 
площади 63 гектара. Урожай с 
этих участков был выше на 
2 центнера с гектара. 

Плохое отношение к химичес-
кой обработке посевов льна в 
колхозе «Память Ленина». В 
прошлом году здесь не было 
обработано ни одного гектара. 
В хозяйстве приобрели новый 
опрыскиватель ОНК-Б. но хранили 
его под открытым небом. В ре-
зультате резиновые шланги по-
трескались, распылители по-
теряны. В текущем году колхозу 
нечем будет проводить химичес-
кую прополку посевов. 

Обработку зерновых культур 

проводят в фазе кущения, до 

выхода в трубку. Применяют 

гербициды 2,4-Д и 2М-4Х. Н о р м ы 

расхода гербицидов на 1 гектар: 

эфиров 2,4-Д—0,3—0,4 килограм-

ма, калийной соли 2 ,4 -Д—0.7—1 

килограмм, натриевых солей 2,4-Д 

— 0 , 9—1 , 4 килограмма, 2М-4Х — 

1—1,2 килограмма (дозы везде 

даны по действующему вещест-

ву). V 

Е. МЕДВЕДЕВ, 

агроном по защите растений. 

) 



С РАЙОННОГО СОВЕЩАНИЯ ЖИВОТНОВОДОВ 

ЗА ВЫСОКУЮ ПРОДУКТИВНОСТЬ 
итоги зимовки с к о т а и з а д а ч и животноводов 
Н А Л Е Т Н И Й П А С Т Б И Щ Н Ы Й П Е Р И О Д 
$ Изложение 
донлада 
главного 
зоотехника 
сельхозуправле-
ния А. В. Гарееа 

Прошлый год был неблаго-
приятным для производства кор-
мов, а поэтому и общественное 
животноводство было обеспече-
но ими недостаточно: грубыми 
на 86, сочными на 36 и концент-
ратами — на 40 процентов. 

Недостаток грубых кормов был 
пополнен за счет завезенной со-
ломы из других областей и за-
счет веточного корма. В период 
зимовки скота во многих колхо-
зах применялась резка, запари-
вание и заваривание грубых кор-
мов, дрожжевание, скармлива-
ние XBOV*. 

В результате проведенных ме-
роприятий производство продук-
тов животноводства по сравне-
нию с предыдущей зимовкой за-
метно увеличилось. 

Производство молока за ми-
нувшую зимовку увеличилось на 
20 процентов, мяса на 14, а 
производство яиц увеличилось 
более чем в полтора раза. Вы-
росло и производство шерсти. 
Надой молока на одну фураж-
ную корову увеличился в целом 
по району на 83 кг и составил 
624 кг, а в колхозах «Организа-
тор»—859, «Колос»—839, имени 
Кирова—772, «Прогресс»—744, 
><Коммунар»—723. «Герой труда» 
— 7 0 1 кг. 

Передовые доярки за это вре-
мя получили: Г. Н. Срловьева и 
3. Н. Подковырина (колхоз «Про-
г р е с с » ) — 1188 и 1106 кг молока 
от коровы, В. М . Окунева и 3. Н. 
Чикишева (им. Кирова) — 1090 и 
1075 кг Р. П. Кислицына («Орга-
низатор») —1031 кг, В. С. Долгих 
(«Коммунар») — 1017 кг. 

По производству молока на 

100 гектаров сельскохозяйствен-
ных угодий лучших результатов 
добились за зимний период кол-
хозы: «Колос»—117 центнеров, 
имени Кирова — 94, «Малокамен-
ский» — 90, «Коммунар» — 84, 
«Герой труда»—82, «Путь Ле-
нина»—80, «Красная ^ива»—76. 

По производству мяса лучших" 
показателей на 100 гектаров 
сельскохозяйственных угодий до-
бились колхозы: «Колос» — 28,2 
центнера, « К о м м у н а р » — 18,4, 

«Герой труда»—17,8, «Прогресс» 
—17,6, «Малокаменский» —15.6. 

Среди животноводов по произ-
водству мяса лучших результатов 
добились телятницы: Е. И. Маль-
цева из колхоза «Ошминский», 
получившая по 610 граммов при-
веса в сутки от каждой головы, 
Ю . В, Евстропова из колхоза 
«Коммунар», которая откормила 
и сдала государству в этом году 
27 голов молодняка крупного 
рогатого скота средним весом 
более 200 кг каждую. 

Овцевод колхоза «Красная 
нива» Н. А. Хлупин получил or 
каждых 100 овцематок по 184 
ягненка. Свиновод колхоза «Ги-
гант» М . А. Дупляков откормил 
и сдал государству 92 головы 
(средний вес каждой более 90 кг) 
В. А . Тимофеева из колхоза 
имени Ленина сдала государству 
62 свиньи при среднем весе 
более 100 килограммов. Высоких 
результатов по откорму свиней 
добились свиноводы колхозов 
«Красная нива». имени Сверд-
лова, «Организатор» и «Путь Ле-
нина». 

Выход поросят от одной свино-
матки в сравнении с предыдущим 
периодом прошлого года состав-
ляет.166 процентов. На 100 основ-
ных свиноматок за 4 месяца по-
лучено в целом по району по 
333 поросенка, а колхозы «Крас-
ная нива»—628, «Прогресс»—695, 
«Кодочиги»—464. 

Яйценоскость кур увеличилась 

на 89 процентов, получено 383 

тыс. штук яиц. Все показатели по 

производству продуктов животно-

водства в сравнении с преды-

дущей зимовкой выросли. В 

этом огромная заслуга прежде 

всего животноводов. правлении 
колхозов и партийных организа-
ций, которые несмотря на тяже' 
лые условия зимовки добились 
сравнительно хороших результа-
тов. 

Животноводы колхоза «Крас-
ная нива» в прошлую зимовку 
выступили инициаторами сорев-
нования за повышение продук-
тивности и увеличение продажи 
государству продуктов животно-
водства в стойловый период. 
Хотя намеченных показателей они 
не выполнили, но рост по срав-
нению с прошлым годом есть. 
Производство мяса возросло на 
16, а молока _на 17 процентов. 
Их инициатива была поддержана 
всеми животноводами района. 

С ростом производства про-
дуктов животноводства увеличи-
лась и их продажа государству; 
молока — на 16,3, мяса — на 
10,6, яиц — на 35 и ш е р с т и — на 
11 процентов. 

Численность продуктивною 
скота и птицы в колхозах оста^ 
лась на том же уровне. Допущен 
значительный падеж к р у п н о ю 
рогатого скота, свиней и овец 
Особенно большой падеж до 
пустили колхозы имени Л е н и н а — 
35 голов крупного рогатого 
скота или 12,5 процента и полу-
ченйЪму приплоду, «Путь Ле-
нина» — 19, «Гигант» — 24, 
«Заря» — 30 голов. В колхозе 
«Гигант» пало 64 головы свиней, 
«Герой труда» — 30, овец в кол-
хозе «Малокаменский» пало 53, 
имени Свердлова — 32 головы. 

На 16 мая полугодовой план 

продажи продуктов животновод-

ства выполнен: мяса—на 69, мо-

л о к а — 54,5, я й ц а — 5 8 , ш е р с т и — 

33,3 процента. Впереди по про 1 

даже молока государству идут 

колхозы: «Ошминский» — 76 

процентов, имени Кирова—70, 

«Организатор»—74, «Колос»—60. 

По мясу выполнили планы кол-

хозы «Коммунар», «Малокамен-

ский» м «Ошминский». 

Из 876 голов крупного рогато 

го скота, проданного государству 

в этом году, только две головы 

сданы высшей упитанности. 227 

голов средней, а 647 голов ниже-

средней и тощей упитанности. 

Колхоз «Ир-Жара» сдал всего 13 

голов крупного рогатого скота и 

все они тощей упитанности. 

Много скота сдают нижесредней 

и тощей упитанности, колхозы 

«Ошминский», «Прогресс», «Путь 

Ленина» и «Коммунар», а колхоз 

«Колос» весь скот сдал только 

средней упитанности. 

Лучше обстоит дело со сдачей 

свинины, которая продается в 

основном жирной и мясной упи-

танности. Нестандартного скота 

было сдано всего лишь два про-

цента. Средний вес одной 

головы равен 96 кг. 

Неблагополучно обстоит дело 

с качеством сдаваемого молока 

государству. Так, за 4 месяца 

этого года было возвращено 

колхозам 15610 килограммов 

молока по причинам: грязное и 

кислое. Колхозу имени Сверд 

лова возвращено . 3 тонны. 

«Гиганту» — 2, «Красной ниве>г— 

1,5, « М а л о к а м е н с к о м у » — 2 , Мно-

го возвращено молока колхозам 

«Заря», имени Кирова и «Ком-

мунар». 

Правлениям колхозов и пар-

тийным организациям пора 

серьезно продумать и принять 

меры не только по производству 

м о л о к а , но и по п о в ы ш е -

нию его кач е с т в а . Т а к ж е 

должны мы улучшить племенную 

работу в колхозах. В этом году 

искусственно - осеменено всего 

лишь 629 голов. Им занимают-

ся колхозы: «Коммунар». «Путь 

Ленина», «Красная нива», имени 

Тимирязева, имени Кирова, 

«Малокаменский» и «Герой 

труда». 

Хороших результатов по" осе-

менению коров добиваются; 

Г. В. Клепцова из колхоза «Крас-

ная нива», О. П. Хаймоза («Путь 
Ленина»), В. И. Серкова из 
«Малокаменского». 

Наступил пастбищный период 
исключительно благоприятный 

для резкого увеличения произ-
водства молока и мяса и другой 
продукции животноводства на 
дешевых кормах. Многие кол-
хозы умело его используют и 
добиваютоя значительного повы 
шения надоев молока и приве-
сов молодняка. 

Колхозы «Коммунар». «Памят? 
Ленина» и «Путь к коммунизму», 
«Красная нива», имени Ленина 
за пастбищный период прошлого 
года получили по 1129—1200 кг 
молока от коровы. Это достиг-
нуто благодаря добросовест-
ного отношения к работе пасту-
хов; В. ф. Секерина. С. Г1. Лож-
киной. П. А. Колдырина и Н. И. 
Колдыриной, И. С. Чернигина, 
К. Г, Демина, Е. И. Чугуноаа, 
Ф. А. ТахсаъовЬй, П. Н. Лазар-
цева и многих других, 

В пастбищный период особен-

но многое зависит от пастухов,, 

доярок, телятниц и овцеводок, 

от того, как пастухи накормят скот" 

в поле, а доярки на ферме. 

Правильно делают доярки Пи-

терской фермы колхоза имени 

Свердлова, подкармливая коров 

зеленой травой на ферме. Но 

не на всех фермах в колхозах 

производят подкормку. В резуль-

тате чего по району за 20 дней 

мая продано молока на 117 тонн 

меньше, чем за этот период в 

прошлом году. Особенно резко 

сократили продажу молока го-

сударству колхозы им. Кирова — 

на 8 тонн, «Коммунар» — на 4, 

«Путь к коммунизму», «Гигант» 

и имени Ленина—по 2,3 тонны. 

Лето — не только время для 

пастьбы скота, это время заго-

товки кормов, подготовки к зиме. 

Его надо разумно использовать. 

От этого многое будет зависе 

в б удущую зимовку. 

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В А 
РАБОТНИКОВ ЖИВОТНОВОДСТВА ТОНШАЕВСКОГО 
РАЙОНА НА ПАСТБИЩНЫЙ ПЕРИОД 1968 ГОДА 

Полувековой юбилей социалистического государства ра-
ботники животноводства нашего района отметили новыми 
успехами в борьбе за увеличение производства продуктов 
животноводства, досрочным выполнением планов и обяза-
тельств по продаже их государству. 

Значительно возросла продуктивность скота и в теку-
щем году. За четыре месяца по сравнению с тем же перио-
дом прошлого года увеличен надой от каждой коровы на 
63 кг, валовое производство молока возросло на 354 тонны. 

Радуют успехи передовиков. Доярки Соловьева Г. Н. и 
Подковырина 3. Н. из колхоза «Прогресс», Окунева В. М 
и Чмкишева 3. С. из колхоза им Кирова и другие надоили 
от коровы за 4 месяца более 900 кг молока. Хорошо по-
трудились работники свиноводческих ферм Дупляков С. А. 
из колхоза «Гигант», Архипова В. Т. и Капралова А. И. из 
колхоза имени Ленина, Соловьева Т. А. и Пантелеева А. А, 
из колхоза-«Коммуиар». 

Сейчас наступила решающая и в то же время самая бла-
гоприятная пора для получения высоких надоев молока и 

„привесов скота — пастбищный сезон. Примем все меры к 
тому, чтобы полнее использовать его богатейшие возмож-
ности. 

Подсчитав свои возможности и включившись в социали-
стическое соревнование по достойной встрече 100-летия со 
дня рождения В. И. Ленина и за досрочное выполнение 
планов третьего года пятилетки, поддерживая инициативу 
животноводов колхоза «Коммунар», мы принимаем на 
пастбищный период 1968 года следующие обязательства: 

получить за {месяцев (с 15 мая по 15 октября) по 1100 

кг молока от каждой коровы, в том чиспе по месяцам: 
май —110 , июнь — 260, июль — 240, август — 230, сентябрь 
— 200, октябрь — 60 кг. 

Обеспечить получение суточных привесов молодняка 
крупного рогатого скота не ниже 600 граммов на голову, 
а свиней 400 граммов. 

Для успешного выполнения принятых обязательств орга-
низуем специальные нагульные группы, подкормку скота 
озимой рожью, многолетними и однолетними травами, кар-
тофелем и корнеплодами с таким расчетом, чтобы каждой 
корове скармливать не менее 20 кг зеленой массы еже-
дневно, кроме пастбища. 

Продолжительность пастьбы доведем до 13-15 часов в 
сутки, оплату труда пастухам установим с количества по-
лучаемой продукции. На всех молочно-товарных фермах ус-
тановим строгий контроль за санитарным состоянием жи-
вотноводческих помещений и получаемой продукцией. 

Примем меры к выявлению и своевременному осемене-
нию коров и телок, не допустим яловости в маточных ста-
дах, заболеваний и падежа животных. 

На зимне-стойловый период заготовим силоса из расчета 
5 тонн на корову. 

Широко используем опыт передовиков, достижения зо-
отехнической науки, среди животноводов развернем социа-
листическое соревнование за выполнение установленных 
планов и социалистических обязательств на 1968 год по уве-
личению производства животноводческих продуктов. I 
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С РАЙОННОГО СОВЕЩАНИЯ ЖИВОТНОВОДОВ 

СКОТА В ПАСТБИЩНЫЙ ПЕРИОД 
НАДОИ УДВОИЛИСЬ\ ПРОГРЕССИВНАЯ ОПЛАТА - ДЕЛО ВАЖНОЕ 

А. Г. МУХАЧЕВА, 
доярка колхоза «Путь Ленина» 

М . И. Д О Г А Д А Е В , пастух колхоза Ошминский>; 

9 лет работаю я дояр-
кой. Коллектив на нашей 
ферме дружный. Все мы 
хотим.чтобы коровы дои-
ли как можно лучше-Это. 
правда, зависит не толь-
ко от нас. 

Как говорят, молоко у 
коровы на языке- А ка-
кие корма были зимой? 
Главным образом соло-
ма. Потому и результаты 
не из радостных: за 4 
месяца надоили от коро-

килог-

растут. 

вы лишь по 563 
рамма молока-

Сейчас надои 
Сказывается в л и я н и е 
пастбищ. Д а и зеленой 
озимью подкармливаем. 

Если до начала пасть-
бы 5—6 литров молока 
в сутки получали от ко-
ровы, то теперь надаива-
ем по 9 литров- Почти 
что надои удвоились. Н о 
и это. конечно, не пре-
дел- Д у м а е м получать по 
12 литров от каждой 
дойной коровы. 

Сейчас продуктивность 

коров во многом зависит 

от нас, пастухов. Потому 

я и призываю их всех, да-

вайте сделаем все для то-

го, чтобы получить как 

можно больше молока. 
Я пасу стадо третьей 

бригады. Сезон начал седь-
мого мая. На пастбище вы-
гоняю коров в полпятого 
утра, а пригоняю в седь-
мом часу вечера. 44 ча-
сов пасутся животные. Ду-

ДЕЙСТВЕННОЕ СОРЕВНОВАНИЕ-СИЛА 
В . К. Г Р Е Б Н Е В , секретарь парторганизации колхоза имени Тимирязева 

Прошло три н е д е л ^ как 

в нашем колхозе выгнали 

скот на пастбища. Пастухи 

подобраны опытные, знающие 

свое дело. И, хотя пастбища 

лесные ) думаем, что сможем 

добиться за лето неплохих 

результатов ) обязательства 

^вои выполним. 

Конечно, если только наде-

яться на пастбища и де да-

вать коровам зеленую под-

кормку, высокой продуктив-

ности не добиться. Потому 

мы решили использовать зе-

леный конвейер до поздней 

осени. Сейчас даем коровам 

в достаточном количестве 

озимь, потом, когда она за-

грубев^ подоспеет клевер, 

будем скармливать его. 

Пастухам мы оплачиваем с 

надоенного литра. И им вы-

годно, и колхозу польза. 

М ы прикладываем все си-

лы к тому, чтобы государст-

венный план-заказ выполнить 

досрочно к 20 декабря. С 

этой целью широко развер-

тываем социалистическое со-

ревнование ферм и животно-

водов. Ежемесячно подводим 

итоги соревнования животно-

водов. Передовикам будем 

вручать переходящие вымпе-

лы и денежные премии. Все 

эти меры помогут нам добить-

ся хороших результатов. 

Племенную работу—на высоту 
Д . Е. Л О С К У Т О В , заместитель председателя колхоза «Малокаменский» 

Сейчас у нас готовит-

ся на приемные .пункты 

50 бычков. Отправлять 

В колхозах района на-
чинают убеждаться , что 
племенная работа на 
фермах — дело важное-

Уже несколько лет на-

ши животноводы ведут 
большую работу в этом 
направлении. Много вни-
мания уделяется искус-
ственному осем е н е н и ю 
животных, п о р о д н о м у 
улучшению молочного по-
головья. С этой же целью 
мы завезли двух бычков 
ярославской породы. 

Что дает работа в этом 
направлении? Этим до-

стигается самое главное 

— высокая продуктив-

ность скота. 

З а 4 месяца 1968 года 

мы продали государству 

180 центнеров мяса- Поч-

ти половина скота про-

шла нижесредней упи-

танности. Это большой 

убыток. Надо добивать-

ся, чтобы весь скот по-

ступал на п р и е м н ы е 

пункты хорошо откорм-

ленным- Д л я этого жи-

вотных надо ставить на 

интенсивный откорм. 

их будем только тогда, 

когда они наберут необ-

ходимый вес и упитан-

ность. 

Все эти мероприятия, 
а т а к ж е развернувшееся 
соревнование между от-
дельными животновода-
ми и фермами позволят 
колхозу выполнить годо-
вые обязательства по 
производству животно-

'водческой продукции до-
срочно, к 7 ноября. 

маю время пастьбы увели-
чить. 

Нет у нас лугов. И по-
тому теряем мы многое. 
Но и в лесу пасти можно. 
Было бы старание. 23 го-
да пасу я колхозные ста-
да и знаю, что при стара-
нии добиться можно мно-
гого. 

После окончания вечер-
ней дойки я справляюсь у 
доярок о надоях. Подсчи-

тываю, выводы делаю и 
планирую, где на следую-
щий день пасти и как пас-
ти. 

Скажу об оплате пасту-

хов. Где они работают на 

окладе, там молока много 

не будет. Лучше, когда 

пастух получает с надоен-

ного литра. Заинтересован-

ности больше—надои выше. 

Так я работаю не первый 

год и в этом убедился. 

Обязательства выполним 
М. А . Л О Ж К И Н А , заведующая 

Большеложкинской фермой колхоза «Память Ленина» 

Не скажешь, что с кормами в эту зиму было бога-
то. Но несмотря ни на что скот на пастбища вышел 
хорошим. 

Сейчас надои на нашей ферме составляют 8—9 лит-
ров в день от коровы. Подкармливаем скот озимыо, 
потом будем давать клевер. 

Обязательство на пастбищный период по нашей 
ферме—1200 литров. Думаю, что справимся с ним. 

Что я могу сказать о себе? Сейчас уже на пенсии. 
Работу оставлять не думаю. Пока есть силы буду 
работать. Ценят наш труд, а потому и хочется, что-
бы он приносил как можно больше пользы колхозу. 

Постараемся в этом году заготовить для скота си-
лоса и сена по возможности больше. Заботимся о 
предстоящей зимовке уже сейчас. Думаем, что она 
будет более обеспеченной. 

Падежу — 
нет 

И. К. ГЛУХОВ, 
гл. ветврач района 

Начался пастбищный пе-
риод. Кажется, что забот 
сейчас в колхозе убавилось. 
Коров кормить не надо, 
наедятся на пастбище. Ухо-
да за ними по той же при-
чине тоже меньше стало. 
Но это далеко не так. 

Близится сенокос. Гото-
вится к нему надо начинать 
сейчас. 

Начинать сенокос нужно 
в момент цветения трав. 

Еще хочется обратить 
внимание животноводов и 
председателей колхозов на 
вопросы гигиены животно-
водческих помещений и ин-
вентаря. Это одаго из усло-
вий, при соблюдении кото-
рого можно избежать бра-
ка в получаемой продукции, 
а также сократить до мини-
мума заболеваемость мо-
лодняка. 

Чтобы предстоящая зи-
мовка скота была успеш-
ной, чтобы скот вышел упи-
танным и здоровым из нее, 
необходимо начинать гото-
виться к зиме сейчас. 

5 а 165 специалистов 
£ ^ сельского хозяйства 
X — зоотехников, ветфельд-
• шеров, бухгалтеров и 
X плановиков выпустит в 
| нынешнем году Новго-
X родский сельхозтехни-
• кум. 

На снимке: занятие 
учащихся 3-го курса по 
механизации и электри-
фикации животноводчес-
ких хозяйств. X 

Фото М. Блохина- | 
Фотохроника ТАСС. • 
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ВПЕРЕДИ ЭКЗАМЕНЫ 
На днях в Тоншаев-

ской средней школе со-
стоялась *линейка, на ко-
торой прозвучал послед-
ний звонок выпускникам-
десятиклассникам. 

От имени выпускников 
выступили Таня Малы-
шева и Люся Чернышо-
ва. Они выразили благо-
дарность учителям за то, 

что они научили их пи-
сать и читать, любить Со-
ветскую страну, у в а ж а т ь 
труд людей. 

Закончился у че б н ы й 
год. Впереди у выпуск-
ников экзамены на аттес-
тат зрелости . 

П е р е д ребятами встал 
вопрос: кем быть? Юно-
ши готовятся в военные 

училища, технические ву-
зы. Они б у д у т строить 
корабли и тепловозы, ос-
ваивать глубины земли и 
космоса, многие посвя-
тят себя науке . А девуш-
кам больше по д у ш е пе-
дагогическая д е я т е л ь-
ность и медицина . Н о ~ 
все они хотят быть по-
лезными нашей Родине и 

будут стремиться приум-
ножать ее богатства. 

Через несколько дней 
у выпускников начнутся 
экзамены, а потом вы-
пускной бал и прощание 
со школой. 

Успехов вам, выпуск-
ники! 

С. А Н Д Р Е Е В А . 

,КП" В Д Е Й С Т В И И I ФОТОИНФОРМАЦИЯ ТАСС 

Комсомольская жизнь 
Ленинский комсомол всегда выступает активным участ-

ником в борьбе за улучшение качества продукии. укреп-

ление социалистической дисциплины труда, постоянно вос-

питывает у молодежи хозяйское, творческое отношение к 

делу, трудолюбие*. С этой целью в комсомольских органи-

зациях создаются отряды и штабы «Комсомольского про-

жектора». 

«Комсомольский прожектор»—это важная форма массо-

вого участия советской молодежи в осуществлении задач, 

возложенных на органы народного контроля. Большую ра-

боту провел штаб «КП» комсомольской организации кол-

хоза имени Ленина. За прошедший год штабом «Комсо-

мольского прожектора» было проведено 23 рейда. Особое 

внимание «КП» уделил проверке молочно-товарных ферм, 

санитарного состояния школьной столовой, хранению семян, 

удобрений и ядохимикатов, работе магазинов и клубов 

колхоза. Недостатки, выявленные в ходе рейдов, оглашались 

в «Молниях». 

Комсомольцы В. Малышева, А. Дуплякова. В. Крашенин-

никова, Р. Маматова, Н. Баранов, Р. М о р о з о в а и другие 

приняли активное участие в рейдах проводимых штабом 

«Комсомольского прожектора». 
А. КАСЬЯНОВА. 

. начальник штаба «КП». 
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Куда пойти учиться 

Ежегодно хорошеет и 
расширяется город Арза-
мас. Строятся новые жи-
лые кварталы, новые заво-
ды. Вместе с этим расши-
ряется и сеть учебных за-
ведений в городе. В Арза-
масе насчитывается 2 выс-
ших и несколько средних 
специальных учебных заве-
дений. 

Арзамасский техникум 
механизации и электрифи-
кации сельского хозяйства 
готовит техников-механиков, 
техников-электриков и тех-
ников-товароведов. Для про-
хождения производственной 
практики и всего учебного 
процесса техникум распола-
гает хорошей базой. При 
техникуме имеются ремонт-
ная мастерская, цех по ре-
монту электродвигателей, 
цех литейного производства, 
гусеничные и к о л е с н ы е 
тракторы, учебные автомо-
били, агрегаты для проведе-
ния техуходов за трактора-
ми и техобслуживания за 
автомобилями. В процессе 
учебы в техникуме учащие-
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ся приобретают ряд специ-
альностей: токаря или сле-
саря, тракториста широкого 
профиля, шофера III клас-
са и электрика. • 

Специалисты — в ы п у с к -
ники техникума работают во 
всех районах нашей облас-
ти и за ее пределами. Не-
которые механики работают 
в объединениях и отделени-
ях «Сельхозтехники» на 
должностях главногсГ инже-
нера, контролера и других. 

Срок обучения в технику-
ме на базе неполной сред-
ней школы 3 года 6 меся-
цев, на базе срёдней школы 
— 2 года 6 месяцев. 

Учащиеся, зачисленные 
на 1 курс, обеспечиваются 
общежитием и стипендией 
в размере 20 рублей в ме-
сяц. Заявления подаются 
на имя директора технику-
ма. 

Адрес техникума: г. Ар-
замас, Горьковской области, 
ул. Карла Маркса, дом 58. 

Н. ТРЕКОНИН, 
преподаватель техникума. 
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а В 'Виницком м у з ы -
^ кальном училище за-
нимаются 400 юношей и 
д е в у ш е к . Многие из них 
направлены сюда колхо-
зами. 

Комсомолка Майя Ру -
дюк (на снимке, вверху) 
была активной у ча с ти и - . 
ней художественной са-
модеятельности в селе 
У л а н о в Хмельницкого 
района. После окончания 
средней школы правле-
ние колхоза „ Д р у ж б а " 
направило ее в музыкаль-
ное училище. По окон-
чании у ч е б ы она вернет-
ся на работу в родное 
село . 

Фото Ei Копыта. 
Фотохроника ТАСС 

а Д а в н о известно, что' 
^ шахматы развивают 
умственные способности, 
что шахматное мышление 
сродни математическому. 
В Воронеже в т р е т ь и х 
классах 70-й с р е д н е й 
Школы введен урок шах-
мат. Проводится он как 
эксперимент—один раз в 
неделю. 

Первые три четверти 
учебного года показали, 
что ученики, ранее от-
стававшие по математике, 
заметно подтянулись, у 
них появился интерес к 
этому предмету . 

Занятия в школе про-
водит заместитель пред- • 
седателя областной шах-
матной федерации И. А. 
Сабельников . 

" Н а снимке: у ч е н и к и 
3 „Г" класса Владик Д о в -
буш и Таня Простакова 
решают шахматную за-
дачу . 

Фото В. Кожевникова . 
Фотохроника ТАСС 

С КОНЦЕРТОМ 

К СОСЕДЯМ 
Хороший концерт был по-

ставлен на сцене Кувербского 

клуба соседями—самодеятель-

ными артистами села Втюрин-

ское. Переполненный труже-

никами полей и ферм зал 

дружно аплодировал каждо-

му удачному номеру. 

Хоровые песни ; интермедии, 

стихи, сатирические частушки 

на местные темы, безжалост-

но бичующие лодырей и 

пьяниц, встречены зрителями 

с большим удовольствием. 

Участники художественной 

самодеятельности Кувербско-

го клуба сейчас готЬвятся с 

ответным визитом во Втюрин-

ское. Хорошее начало под-

хвачено. вызов соседей при-

нят. 

П. БОГДАНОВ, 

заведующий клубом. 

с п о р т I СПОРТ % СПОРТ 

Стартуют легкоатлеты 
В минувшее воскресенье 

в районном центре состоя-
лось открытие летнего 
спортивного сезона. В со-
ревнованиях по легкой ат-
летике приняли участие 
Тоншаевская и Шайгинская 
средние школы. Лучших 
результатов в прыжках в 
высоту добились Александр 
Кислицын (1 м. 60 см.) и 
Владимир Демин (1 м. 
50 см), учащиеся Тонша-
евской средней школы. 
А среди девушек первенст-
во заняла Маша Кочнева 
(Шайгинская школа). Ре-
зультат ее 1 м. 20 см. Ее 
сопернице, ученице Тон-
шаевской школы Тане 
Степановой, досталось вто-
рое место. Она взяла вы-
соту, меньшую на 5 санти-
метров. В беге на 100 и 
800 метров победительни-
цей вышла команда Тон-
шаевской школы, в толка-
нии ядра первенство за-
няли также тоншаевцы. 

К сожалению, не все 

школы приняли участие в 
открытии летнего спортив-
ного сезона по легкой ат-
летике. Директора школ и 
учителя физкультуры, по-
видимому, не считают это 
нужным. А ведь спорт — 
это очень важно. Это 
здоровье, бодрость. 

ПОБЕДИЛИ ГОСТИ 
После легкоатлетических 

соревнований — 26 мая— 
встретились волейболисты 
и футболисты сборной 
Тонгиаева 'и . пос. Вахтан. 
На этот раз тоншаевцы 
потерпели поражение. Вах-
танские волейболисты по-
бедили со счетом 2:1, а 
футболисты — 4:1. 

Н. ГУ ДИН, 
председатель ДСО 

«Урожай». 
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